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Сто способов поддержать свое дело
Для палаты расширение спектра услуг – не самоцель, а жизненная необходимость

Состоялось совместное заседание 
правлений региональной ТПП и Со-
юза товаропроизводителей и рабо-
тодателей Саратовской области. Оно 
прошло на базе энгельсского ОАО 
«Завод металлоконструкций» – од-
ного из ведущих предприятий ма-
шиностроительной отрасли в регио-
не. Само же мероприятие началось с 
экскурсии в музей и производствен-
ные цеха завода.

В заседании приняли участие 
члены областного правительст-
ва нового состава: министр стро-
ительства и ЖКХ Сергей Канчер 
и министр экономического раз-
вития и торговли Владимир По-
жаров. Президент ТПП области, 
председатель Союза товаропро-
изводителей и работодателей 
Максим Фатеев отчитался о про-
деланной за три месяца работе.

Общий объем оказанных па-
латой услуг вырос по сравнению 
с прошлым годом на 128%. В ли-
дерах – экспертиза и сертифика-
ция систем менеджмента качест-
ва, техническое сопровождение 
участия в электронных торгах, 
деловое образование. Активизи-
ровалась и работа бюро оценки 
имущества. На сегодняшний день 
палата области аккредитована   в 
качестве оценочной компании при 
«Сбербанке», «НВК-Банке», бан-
ках «Адмиралтейский» и «Рублёв». 
На стадии рассмотрения находят-
ся заявки на аккредитацию еще в 
пяти банках, готово Соглашение 
о сотрудничестве с «Балтийским 
банком». Специалисты палаты в 
области качества заключили дого-
вор на проведение работ по под-
готовке и сертификации системы 
менеджмента качества одного из 
крупнейших медучреждений – До-
рожной клинической больницы.

Вице-президент ТПП области 
Алексей Антонов рассказал о раз-
витии новых видов услуг – энер-
гоаудите, аттестации рабочих мест 
и судебной экспертизе. Он под-
черкнул, что расширение спектра 
услуг для палаты – не самоцель, а 
жизненная необходимость.

Среди проведенных меропри-
ятий Максим Фатеев отметил та-
кие новые для палаты вещи, как 
семинар-совещание с руководите-
лями микрофинансовых организа-
ций и кредитных потребительских 
кооперативов и конференция для 
IT-специалистов. Соорганизатором 
конференции выступила компания 
«ПРОГРАМОС – Проекты» города 
Тольятти, мероприятие посетили 
представители более восьмидеся-
ти саратовских компаний. Проведе-
ние подобных встреч в партнерстве 
с «ПРОГРАМОС» планируется сде-
лать на базе палаты регулярным.

Была отмечена и эффективная 
работа представительства ТПП Са-
ратовской области в странах Евро-
союза – тем более что представи-
тельство находится на самофинан-
сировании и из бюджета палаты 

деньги не тратятся. В марте этого 
года в германском городе Майнц 
прошла международная потреби-
тельская выставка. В составе стен-
да Центра делового сотрудниче-
ства со странами Центральной и 
Восточной Европы земли Райн-
ланд-Пфальц был представлен ту-
ристический потенциал Саратов-
ской области. Выставку посетили 
около 80 тысяч человек. Особен-
но ценным было внимание, прояв-
ленное к саратовскому стенду пре-
мьер-министром земли Райнланд-
Пфальц Куртом Беком, назвавшим 
встречу началом новых отношений 
между регионами обеих стран в 
сфере туризма.

Участники заседания одобри-
ли вхождение ТПП в число учреди-
телей предприятия, создаваемого 
на базе научно-технологического 
центра при НИУ СГУ. Научно-тех-
нологический центр был создан 
в декабре 2011 года, в его задачи 
входит создание замкнутого инно-
вационного цикла начиная с этапа 
проведения исследований новых 
технологий и заканчивая их вне-
дрением в производственный про-
цесс. Площадки центра базируют-

ся на заводе «Тантал» и включают 
в себя участки вакуумной термо-
обработки, вакуумной плавки, на-
несения PVD покрытий, а также 
лабораторию контроля качества. 
Ожидается, что первая продукция 
нового предприятия будет выпу-
щена уже к концу этого года.

Члены правления поддержали 
обращение к губернатору Сара-
товской области Валерию Радаеву 
с просьбой о содействии в выделе-
нии региональной ТПП помещения 
или земельного участка для стро-
ительства бизнес-центра. В пись-
ме отмечается, что на протяжении 
7 лет палата вынуждена тратить на 
аренду помещения значительные 
средства, которые можно было 
бы с большей пользой потратить 
на поддержку и защиту интересов 
бизнеса. Неоднократные обраще-
ния Саратовской ТПП и руковод-
ства ТПП РФ – Евгения Примако-
ва и Сергея Катырина к предста-
вителям исполнительной власти 
региона не имели положительного 
результата. В 2009 году палатой 
при поддержке ТПП РФ был от-
крыт уникальный лабораторный 
центр в городе Балаково. Инве-

стиции в него составили более 30 
миллионов рублей. Аналогичной 
лабораторной базы на сегодняш-
ний день нет ни в ПФО, ни во всей 
системе торгово-промышленных 
палат России. Руководство обла-
сти заявило, что лабораторное по-
мещение будет передано в собст-
венность региональной палаты, но 
этого так и не было сделано. Меж-
ду тем в соседних регионах поме-
щения ТПП представляют собой 
настоящие бизнес-центры с кон-
ференц-залами и выставочными 
помещениями, позволяющие наи-
более полно использовать потен-
циал палат и успешно развивать 
инфраструктуру поддержки мест-
ного предпринимательства.

На заседании было подписа-
но соглашение о сотрудничестве 
между ТПП Саратовской области и 
региональным отделением обще-
ственной организации «Опора Рос-
сии». Максим Фатеев отметил, что 
обе организации выполняют одну 
задачу: поддерживают благопри-
ятный деловой климат в регионе, 
создают новые прогрессивные ус-
ловия для развития бизнеса.

Министр экономразвития, 
председатель регионального от-
деления «Опоры России» Вла-
димир Пожаров в свою очередь 
подчеркнул, что ТПП и «Опора 
России» будут вместе отстаивать 
права предпринимателей. «Под-
писание соглашения с ТПП – это 
серьезный шаг, – продолжил он. 
– Палата скоро будет наделена 
правом законодательной инициа-
тивы, а вместе всегда легче изме-
нять те или иные законы, которые 
нарушают права предпринима-
телей».

Участники заседания реши-
ли продолжить традицию выезд-
ных совещаний и следующий раз 
для подведения итогов собраться 
в Балашове на одном из местных 
предприятий.

 Марина ШИРОКОВА

Защитный 
слой
В прокуратуре Саратовской обла-
сти прошла коллегия, посвященная 
правоприменению Федерального 
закона «О защите прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля».

В работе коллегии принял участие пре-
зидент региональной ТПП Максим Фатеев. 
В своем выступлении он отметил, что закон 
позволил свести до минимума правовые 
пробелы, дающие возможность контролиру-
ющим органам и должностным лицам осу-
ществлять проверки по своему усмотрению.

– В течение последних двух лет областная 
прокуратура информирует бизнес-сообщество 
о проектах плановых проверок юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей на 
последующий год. Планы будущих проверок не 
только размещаются на сайтах палаты и проку-
ратуры области, но и корректируются с участи-
ем делового сообщества, – подчеркнул Мак-
сим Фатеев. – И хотя идеальных законов нет, 
можно утверждать, что  с принятием данного 
федерального закона беспредел контролирую-
щих органов прекратился.

Тем не менее, предприниматели продол-
жают обращаться в палату по вопросам, связан-
ным с проведением проверок. Если эти пробле-
мы носят системный характер, палата старает-
ся решать их с помощью общественного совета 
по защите прав малого и среднего бизнеса при 
прокуроре области. «В настоящее время мы все 
больше времени уделяем не процедурным во-
просам проведения проверок, а вопросам пред-
мета контроля и субъектов контроля, законно-
сти требований органов государственного конт-
роля», – отметил президент ТПП.

Так на общественный совет выносил-
ся вопрос «О регламенте работы инспекции 
труда по проверкам предприятий потреби-
тельского рынка». Было принято совместное 
решение о проведении просветительской 
работы среди предпринимателей.

Вопрос получения разрешений на вы-
бросы в атмосферный воздух и взимания 
платы за негативное воздействие на окружа-
ющую среду получил дальнейшее развитие в 
рекомендациях совета составить реестр ор-
ганизаций, на которые должны распростра-
няться эти требования.

Казалось бы, простой вопрос – для чего 
предпринимателю, у которого нет офиса, нали-
чие специально оборудованной кассовой ком-
наты? Тем не менее, балаковские предприни-
матели привлекались к административной от-
ветственности из-за отсутствия такого поме-
щения. Вопрос был поднят на совете, выявлена 
коллизия в законодательстве, и специалисты 
палаты сейчас работают над ее устранением.

«Таким образом, удалось выйти на со-
вершенно другой уровень взаимодействия 
с контролирующими органами – взаимопо-
нимания и экспертизы законодательства, – 
сообщил Фатеев. – Предприниматели, не со-
гласные с результатами проведенных прове-
рок, оспаривают решения контролирующих 
органов в судебном порядке. Это цивилизо-
ванный подход, и юристы палаты также уча-
ствуют в процедурах обжалования».

Подводя итоги, президент региональ-
ной ТПП дал положительную оценку дейст-
вию обсуждаемого федерального закона и 
выразил надежду, что и в других сферах от-
ношений власти и бизнеса стороны сумеют 
найти верные правовые решения.



20 апреля 2012
N№ 13 (460)II

УЧЕБА

ЮБИЛЕИ

НОВОСТИ ТПП

Деловая среда и другие 
дни недели
Президент региональной ТПП Максим Фатеев обсудил с главой ТПП 
РФ Сергеем Катыриным ряд важных вопросов по улучшению каче-
ства деловой среды.

На этой встрече продолжилось обсуждение предложений, поступивших от ТПП 
Саратовской области и озвученных Максимом Фатеевым на совещании с руковод-
ством и депутатами Госдумы 15 марта этого года.

В частности, речь шла о механизмах совершенствования законодательства, про-
ведении независимой антикоррупционной экспертизы, взаимодействии бизнес-сооб-
щества с органами власти с целью улучшения качества деловой среды и инвестици-
онного климата в регионах.

Кроме этого, Максим Фатеев выступал с предложением наделить палату России и 
территориальные палаты правом законодательной инициативы, а также продолжить 
работу по введению института уполномоченных по правам предпринимателей.

Руководство ТПП РФ поддержало все предложения саратовской палаты, созданы 
соответствующие рабочие группы.

В состав рабочей группы по мониторингу правоприменения вошли и специа-
листы ТПП Саратовской области. По их инициативе в палате России будут занимать-
ся вопросами правоприменения в сфере противодействия коррупции, размещения 
заказов на поставки товаров, оказания услуг для государственных и муниципальных 
нужд, в сфере таможенного регулирования, налогообложения.

Кроме этого, саратовской палате поручено подготовить изменения в федераль-
ный закон «Об антикоррупционной экспертизе нормативно-правовых актов и проек-
тов НПА». В продвижении этого и других законопроектов региональная ТПП рассчиты-
вает на поддержку областных депутатов и депутатов Госдумы от Саратовской области.

За годы существования клуб зна-
чительно расширился, сейчас ком-
плексом управляет международная 
сеть отелей «Азимут«, привнесшая 
сюда высочайшие стандарты каче-
ства обслуживания гостей. 

Сегодня здесь несколько сов-
ременных гостиничных корпусов 
прямо на берегу Волги. Увеличи-
лось количество беседок – они, 
как и весь архитектурный ан-
самбль комплекса, из натурально-
го дерева. На территории пляжа 
появился целый надувной город, 
в лабиринтах которого с удоволь-
ствием резвится детвора. Парко-
вые зоны, причал для яхт, детская 
и спортивная площадки, конюш-
ня, прокат водных аттракционов, 
оборудованные конференц-залы 
– все для людей с активной жиз-
ненной позицией. Популярность 
места растет – в последнее время 
клуб ежегодно принимает около 
20 тысяч гостей.

В конце марта руководитель 
«Ассамблеи» Станислав Старо-
думов принял участие в между-
народной потребительской вы-
ставке, которая прошла в столи-
це федеральной земли Райнланд-
Пфальц городе Майнце (ФРГ). Эта 
выставка, пользующаяся большой 
популярностью среди публики с 
высокой покупательной способ-
ностью, проходит ежегодно вот 
уже более 40 лет. На стенде Сара-
товской области были представ-
лены туристические направления, 

предлагаемые клубом «Ассамб-
лея»: пляжный отдых, водный ту-
ризм, рыбалка, а также деловой 
туризм в сочетании с культурной 
программой.

– Немцы любят отдыхать на 
Волге, они бывали у нас и раньше, 
но надеемся, что теперь гостей из 
Европы станет больше, – отме-
тил Станислав Стародумов. – Как 
правило, европейцев привлекают 
не только красивые пейзажи, но и 
экологическая отделка номеров, 
возможность покататься на реке 
на яхтах или катерах. Если гово-
рить о новом летнем сезоне, то с 
конца мая добраться до «Ассам-
блеи» можно будет и по Волге – 
прямо от Набережной три раза в 
день будет отходить яхта вмести-
мостью 25-30 человек. Поездка 
займет около часа, что вполне по-
зволяет назвать ее прогулкой. На 
яхте будет работать бар, играть 
музыка – мы хотим, чтобы от-
дых у людей начинался как мож-
но раньше. Ждут гостей и другие 
сюрпризы – например, аэростат. 
Скоро он появится на территории 
клуба и останется там на все лето, 
подняться на нем в небо смо-
жет любой желающий. Строим 
крытый Центр семейного досуга, 
включающий в себя аттракционы 
и для детей, и для взрослых. Ну и 
готовим праздничную развлека-
тельную программу, разумеется. 
Надеюсь, что 10-летие клуба, ко-
торое будет отмечаться 1 июля, 
пройдет, как и все наши праздни-
ки, весело и с размахом.

Пора на Волгу
Загородный клуб «Ассамблея» готовится 
отпраздновать свое 10-летие

Игры доброй воли
Экспертизой правовых актов должны заниматься профессионалы

«Инструменты совершенствования 
законодательства в сфере предо-
ставления государственных и муни-
ципальных услуг» – двухдневный 
семинар на эту тему прошел в ре-
гиональной ТПП. Мероприятие со-
стоялось при поддержке ТПП РФ и 
Центра международного частного 
предпринимательства (CIPE).

В семинаре приняли участие 
юристы и специалисты регио-
нальных торгово-промышленных 
палат, бизнес-ассоциаций, обще-
ственных организаций, муници-
пальных образований, а также не-
зависимые эксперты, аккредито-
ванные при Минюсте РФ на право 
проведения антикоррупционной 
экспертизы.

В первый день работы семи-
нара состоялось онлайн-включе-
ние заместителя директора де-
партамента оценки регулирую-
щего воздействия Министерства 
экономического развития РФ Ро-
мана Наговицына.

Он рассказал о механизмах 
внедрения оценки регулирую-
щего воздействия нормативно-
правовых актов в России, привел 
примеры из мировой практики, 
определил основные задачи, сто-
ящие перед специалистами в этой 
области. По мнению докладчи-
ка, необходимо в первую очередь 
разработать стандарт проведе-
ния подобной оценки, определить 
ответственные органы на феде-
ральном и региональном уровнях, 
подготовить профессиональных 
экспертов. Сложность работы за-
ключается еще и в том, что в Рос-
сии пока нет квалифицированных 
специалистов по оценке регули-
рующего воздействия, поэтому 
приходится привлекать препода-
вателей-практиков из-за рубежа.

– Методику проведения оцен-
ки мы рассматриваем как часть 
работы по повышению инвести-
ционной привлекательности эко-
номики страны, снижению из-
быточных административных 
барьеров, повышению качества 
госрегулирования, – отметил На-
говицын. – При этом все законо-
проекты, затрагивающие интере-
сы бизнеса, будут обсуждаться с 
предпринимателями и их ведущи-
ми объединениями, а результаты 
оценки размещаться в открытом 
доступе.

Во второй день специалисты 
региональной ТПП продолжили 
знакомить слушателей с различ-

ными подходами к оценке зако-
нодательства: методиками анти-
коррупционной экспертизы нор-
мативно-правовых актов, экспер-
тно-аналитического исследования 
правового регулирования и пра-
воприменения в сфере предостав-
ления государственных и муници-
пальных услуг, а также методикой 
оценки регулирующего воздей-
ствия.

Каждый участник в ходе се-
минара смог попрактиковаться 
в выявлении коррупциогенных 
факторов в нормативных актах и 
подготовить экспертное заключе-
ние. В качестве учебного матери-
ала были розданы действующие в 
нашей области регламенты оказа-
ния госуслуг – по осуществлению 
допуска перевозчиков к работе на 
регулярных автобусных маршру-
тах; выдаче и продлении разре-
шений на строительство; выдаче 
справок из архива. Все предложе-
ния участников семинара, каса-
ющиеся устранения недочетов и 
внесения изменений в эти доку-
менты, будут обобщены в заклю-
чениях и переданы в прокуратуру.

– Больше всего пробелов об-
наруживается именно при экспер-
тизе регламентов госуслуг, – го-
ворит вице-президент региональ-
ной ТПП Сергей Леонов. – И, мо-
жет, не по злому умыслу, а просто 
по невнимательности. Например, 
в муниципалитетах часто берут 
за основу один регламент и тира-
жируют его на все услуги, а ведь 
они в принципе разные. Скажем, 
справки из архива раньше выда-
вались замечательно, это была 
одна из наиболее эффективно 
действующих госуслуг, а появил-
ся регламент, и теперь людям не 
совсем понятно, какие докумен-
ты надо приносить, сколько дней 
ждать. Так что здравую идею упо-

рядочивания работы госорганов 
недоработанные регламенты мо-
гут сильно дискредитировать.

По словам Сергея Леонова, 
основная задача, которую стави-
ли перед собой организаторы се-
минара – научить экспертов ра-
ботать с нормативно-правовыми 
актами, находить и в дальнейшем 
устранять в них недочеты. К со-
жалению, работа независимых 
экспертов сейчас практически не 
оплачивается, они занимаются 
подготовкой заключений скорее 
на общественных началах – и это 
неправильно. «Анализ правовых 
актов – это серьезная работа, – 
считает вице-президент ТПП. – И 
у людей должна быть мотивация 
для ее выполнения. А професси-
ональных экспертов необходимо 
готовить».

В Саратовской области Управ-
лением Минюста РФ сейчас ак-
кредитовано около 30 независи-
мых экспертов и две организации: 
ТПП Саратовской области и По-
волжский институт им. П.А. Сто-
лыпина – филиал РАНХиГС при 
Президенте РФ. А потому вопрос 
подготовки кадров, способных за-
ниматься правовой экспертизой 
в муниципалитетах, стоит доста-
точно остро. Недаром участники 
семинара, приехавшие из райо-
нов области, отмечали его несом-
ненную пользу и то, что на мно-
гие аспекты повседневной рабо-
ты удалось посмотреть свежим 
взглядом.

Завершился семинар дело-
вой игрой, где на практике были 
показаны методы и способы про-
движения рекомендаций дело-
вого сообщества и установления 
коммуникаций между бизнесом и 
властью.

 Марина ШИРОКОВА

Ирина ОРЛОВА, ведущий юрисконсульт Центра 
поддержки предпринимательства Волгоградской ТПП:
– Предложенная на семинаре тема актуальна и для нашего региона. Мы тоже часто 
занимаемся экспертизой правовых актов – не только региональных, но и феде-
ральных. Например, наша палата отправляла свои поправки в ФЗ «О полиции» и 
часть их была учтена. На местном уровне мы плотно взаимодействуем с областным 
управлением по развитию предпринимательства, благодаря чему нам удается вно-
сить изменения во многие принимаемые акты, делать механизмы их работы более 
понятными и прозрачными. Наиболее распространенные недочеты – неувязанные 
взаимно сроки, действующие внутри самой процедуры, требование избыточных 
документов и т. д. Сейчас у нас на экспертизе лежат регламенты по предостав-
лению в аренду земельных участков – документы далеки от совершенства, и мы 
пытаемся их доработать.

Участники деловой игры наводили мосты между бизнесом и властью
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АНОНСЫ

Бизнес-ангельское дело
Первая российская неделя бизнес-ангелов пройдет с 23 по 27 апре-
ля. В ней примут участие 25 регионов России и свыше 1000 инве-
сторов.

По словам Александры Сытник, исполни-
тельного директора Фонда содействия развитию 
венчурных инвестиций в малые предприятия в 
научно-технической сфере Саратовской области, 
подобные мероприятия привлекают внимание 
не только специалистов, но и расширяют сферу 
интересов всех, кто занимается предпринима-
тельской деятельностью. Новые формы инвести-
рования мотивируют на занятие предпринима-
тельством, в том числе и инновационным.

В числе саратовских мероприятий Недели – пленарное заседание «Взаимодейст-
вие институтов науки и венчурного инвестирования: от изобретений к инновациям», 
круглый стол «Система инновационного «лифта»: теория и практика. Региональный 
аспект», а также закрытая инвестиционная сессия с презентациями инновационных 
проектов. Все они пройдут 26 апреля в здании ИРБиС СГТУ.

Бизнес как проект
C 25 по 27 апреля в Учебном центре региональной ТПП состоится се-
рия мастер-классов известного московского бизнес-тренера Алек-
сандра Труся.

25 апреля – «Манипуляции в жизни и в бизнесе: как эффективно противостоять 
негативному личностному влиянию».

26 апреля – «Бизнес как проект. Эффективное управление бизнес-проектами».
27 апреля – «Переговоры по продажам: слагаемые успеха».
Тренинги предназначены для собственников бизнеса и руководителей предпри-

ятий, а также для специалистов по продажам, нацеленных на дальнейшее профес-
сиональное развитие и повышение эффективности взаимодействия с деловыми пар-
тнерами

Подробнее о семинарах можно узнать на сайте в разделе «Услуги - Учебный 
центр ТПП Саратовской области». Или у руководителя проекта «Деловое образова-
ние» Инны Черновой по тел. (8452) 390-464, е- mail: chernova@sartpp.ru

Этикет и разведка
Региональная ТПП приглашает принять участие в интернет-семина-
рах, которые пройдут на следующей неделе.

25 апреля состоится вебинар по условиям ведения бизнеса в государствах-чле-
нах Единого экономического пространства. В ходе него деловые круги Белоруссии, Ка-
захстана и России будут познакомлены с мерами, применяемыми в этих странах по 
защите и поощрению иностранных инвестиций, а также с действующей в них систе-
мой налогообложения юридических лиц. В мероприятии примут участие специалисты 
по вопросам инвестиционной и налоговой политики из трех стран. У слушателей будет 
возможность задать интересующие их вопросы в онлайн-режиме. Участие в семина-
ре бесплатное.

26 апреля Международный институт менеджмента для объединений предпри-
нимателей ТПП РФ и региональная ТПП проведут интернет-семинар по теме: «Бизнес-
разведка для обеспечения управленческих решений». На вебинаре будут подробно 
разобраны все аспекты профессиональной работы с информацией, необходимой для 
принятия управленческих решений – планирование и организация процесса сбора 
данных, верификация, приемы аналитической обработки информации, построение 
модели объекта или явления, выработка экспертных заключений и рекомендаций, 
контроль обратной связи в процессе реализации.

Ведущий семинара – Александр Доронин, преподаватель Академии народно-
го хозяйства при Правительстве РФ, Института нефтегазового бизнеса, Тульского гос-
университета. Автор монографии «Разведывательное и контрразведывательное обес-
печение финансово-хозяйственной деятельности предприятия» и учебно-методиче-
ских пособий «Основы экономической разведки и контрразведки» и «Психология ма-
нипуляций в сфере обеспечения безопасности».

27 апреля состоится вебинар на тему «Современный деловой протокол и бизнес-
этикет. Практика применения». Владение правилами делового этикета в современ-
ном бизнес-сообществе не пережиток прошлого, а обязательное требование. От того, 
насколько вы умеете быть своим в любой, даже самой нестандартной ситуации, зави-
сит качество и количество ваших деловых контактов, а значит, и результат вашей биз-
нес-деятельности. При этом бизнес-среда постоянно усложняется, обрастая специфи-
ческими для каждого вида деятельности ритуалами и нормами, поэтому важно уметь 
адекватно применять собственные знания.

Ведущая вебинара – Алевтина Рогова, старший преподаватель Всероссийского 
государственного института кинематографии. Автор и преподаватель программ «Пси-
хология и этика делового общения», «Этика и культура управления», «Международ-
ный протокол», «Бизнес-этикет», «Речевые коммуникации», «Письменные коммуни-
кации» и др.

РЫНКИ

Далеко не уедешь
Саратовские авторынки по уровню сервиса все еще напоминают вещевые
У желающих купить подержанное 
авто в Саратове богатый выбор – в 
городе и окрестностях действует не-
сколько авторынков. Так что подо-
брать машину проблем не составля-
ет – к нам, по словам перекупщиков, 
приезжают покупатели из других ре-
гионов. А вот сопутствующий этой 
процедуре сервис пока остается на 
уровне 90-х годов. Саратовские ав-
торынки еще только начинают пере-
ход на цивилизованные рельсы.

Огромное здание площадью 
4 тыс. кв.м. Верхний этаж – ма-
газины сопутствующих товаров и 
офисы. На первом – дорогие авто. 
Треть из них продает сам супер-
автомаркет, остальные – аренда-
торы. Машины попроще – перед 
зданием на площадке с четким зо-
нированием. За 1 тыс. рублей эк-
сперт-криминалист проверит до-
кументы на машину, соответствие 
номеров на узлах и сверит данные 
в базах ГИБДД. Здесь же можно 
получить диагностику авто, офор-
мить кредит и страховку. Инфор-
мация об авто размещается на 28 
порталах. Правда, время экспози-
ции авто на площадках супермар-
кета все же достаточно велико 
– порядка 14-28 дней. В кризис 
владельцы отменили плату за ме-
сто, снизили комиссионные, начав 
зарабатывать на оборотах. В пла-
нах на будущее – создание целой 
дилерской деревни.

Все это – мытищинский авто-
рынок, который благодаря инве-
стициям владельцев превратил-
ся из полукриминального базара в 
современный автомаркет. Для сто-
лицы это не единичный пример – 
по пути цивилизации сегодня идут 
большинство игроков. Но пример 
Москвы не показателен – в Сара-
товской области, как и во множест-
ве других регионов, авторынки все 
еще напоминают рынки вещевые.

В нашем регионе насчитыва-
ется порядка десятка авторынков. 
Три самых крупных – областной 
авторынок на Вольском тракте, 
городской авторынок на Соколо-
вой горе, а также авторынок «За-
водской».

Принципы их работы практи-
чески одинаковы. Юридическо-
му лицу предоставляется в аренду 
кусок земли в несколько гектаров 
с ежегодным продлением срока 
разрешения на работу специали-
зированного авторынка. Дальше 
на этом функции собственно ав-
торынка у владельцев участка за-
канчиваются. Все они, как прави-

ло, идут по пути наименьшего со-
противления, попросту сдавая в 
аренду выделенные площади.

Например, такая система дей-
ствует на городском авторынке 
Саратова с 2002 года, когда соб-
ственно и был выделен участок. 
В аренду там сданы площади под 
«ракушки» торговцев запчастями 
и различных мелких сервисов, на-
чиная с вклейки стекол и заканчи-
вая шиномонтажем. Причем не-
которые бизнесмены находятся 
здесь со дня основания. Хотя ко-
му-то из «старичков», не поспе-
вающих за рынком, приходится 
уходить, особенно в кризис. Ру-
ководство же рынка старается ИП 
не притеснять, даже в угоду более 
крупным клиентам.

Последние появились относи-
тельно недавно – автосалон, СТО 
и мойка. Здания под них также 
были сданы в аренду. Отдельная 
территория выделена собствен-
но под авторынок – место, где ав-
товладельцы, перекупщики могут 
разместить свои машины на про-
дажу. В среднем продается авто 
неделю.

На городском авторынке в 
основном представлены иномарки, 
цена на которые нередко зашкали-
вает за 1 млн рублей. А вот област-
ной авторынок на Вольском тракте 
– лидер по легковушкам отечест-
венного производства. Хотя в топо-
вые дни – субботу и воскресенье – 
перекупщики выставляют машины 
(за исключением дорогих) и там, и 
там. Причем не редко – по разной 
цене. Впрочем, это никак не сказы-
вается на популярности авторын-
ков у покупателей: по словам пере-
купщиков, к нам приезжают даже 
из других регионов – выбор боль-
ше. На сайте областного авторын-
ка он и вовсе назван крупнейшим в 
Поволжье.

Едут, по-видимому, за недоро-
гими машинами отечественного 
производства. Благо иномарок у 
соседей и так хватает: по данным 
«Автостата», Саратовская область 
лишь 5-я среди регионов ПФО 
по продажам новых иномарок в 
2010 (13,3 тыс. машин) и 2011 
(21,3 тыс.) годах. Это подтвер-
ждает и исследование 2009 года: 
в нашем регионе 79,9% машин – 
российских производителей.

Впрочем, и продвинутым мо-
сковским, и провинциальным ав-
торынкам уже давно на пятки на-
ступает всемогущий интернет. 
Поисковики выдают тысячи сай-
тов, на которых можно продать-
купить машину. Малая доля из 
них – региональные. Большин-

ство – федеральные площадки с 
разбивкой по регионам.

Обзаводятся online площад-
ками и классические игроки. Так, 
сайт саратовского областного 
рынка обещает, что его специали-
сты помогут «быстро и выгодно» 
продать авто. Сделать это мож-
но двумя способами – воспользо-
ваться услугой срочного (за один 
день) выкупа авто или поставить 
его на комиссию. Предлагают-
ся сопутствующие услуги – пред-
продажная подготовка, фото-
съемка, снятие-постановка на учет 
в ГИБДД, услуги страховых ком-
паний. При этом клиенту не при-
дется самостоятельно занимать-
ся покупкой-продажей, поиском 
авто или клиентов. Естественно, 
что услуги небесплатны. Комиссия 
зависит от стоимости авто: мини-
мальная (до 155 тыс. рублей) – от 
4,5 тыс. рублей, свыше 850 тыс. 
руб. – по договоренности. А вот 
такая услуга, как выкуп аварийно-
го или битого авто на запчасти в 
Саратове пока не представлена.

Не исключено, что в ближай-
шее время интернет-авторынки 
серьезно потеснят реальные рын-
ки. Дело в том, что согласно фе-
деральному закону «О рознич-
ных рынках» рынки должны были 
быть переведены в крытые по-
мещения до 1 января 2012 года. 
Ввиду того, что регионы не успе-
вали к этой дате, срок был ото-
двинут до 1 января 2013 года. За-
конодатели больше не намерены 
менять сроки, а это значит, что 
уже со следующего года все авто-
рынки должны быть «заведены» 
под крышу. По нашей информа-
ции, на городском авторынке Са-
ратова такие работы уже запла-
нированы. Правда, как будут рас-
пределяться места и изменится 
ли их стоимость для арендаторов, 
пока не известно. Сложнее все-
го – ввиду масштаба работ и за-
трат – придется областному авто-
рынку. Не исключено, что в связи 
с этим права аренды или собст-
венности могут перейти к другим 
юридическим лицам.

В любом случае, несколько де-
сятков выстроенных рядком на ас-
фальте машин уже не возбуждают 
клиентов – выбор в интернете на 
порядки больший. Чтобы оторвать 
людей от компьютера и заманить 
на рынок, нужно придумывать не-
стандартные маркетинговые ходы. 
Или развивать сопутствующий 
сервис, что саратовские авторын-
ки делать пока не готовы.

 Наталья МАКСИМОВА
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PROcветЕСТЬ ИДЕЯ!

Молочные 
юбки

Всем известно, что Германия – 
оплот зеленого движения и место жи-
тельства самых активных сторонни-
ков всего экологичного и натурального. 
Только здесь может существовать про-
ект Qmilch, основательница которого по 
собственному рецепту варит нитки из 
молока и шьет модную одежду.

Анке Домаске – немецкий дизайнер 
одежды, изучавшая биологию. До объявле-
ния в 2011 году о своем молочно-текстиль-
ном проекте, барышня и команда ее помощ-
ников пару лет экспериментировали, стре-
мясь получить пригодное для шитья оде-
жды волокно на основе молочного белка 
казеина. Результат заставил себя подождать, 
но спустя сотни попыток был получен. Волок-
но из казеина и фирменных добавок, напри-
мер, пчелиного воска, названо Qmilch, при-
знано годным для текстильной промышлен-
ности, запатентовано и уже получило ряд на-
град за инновационность.

Особенность волокна Qmilch – малое 
количество воды, требуемое для его произ-
водства, отсутствие вредных химикатов и 
возможность использования в качестве сы-
рья молока, уже не пригодного для питья.

Теперь Анке разрабатывает одежду, 
прежде всего женскую, используя ткани, где 
содержится около 25% молочного волокна. 
Как и полагается, ношение одежды из моло-
ка сулит комфорт чувствительной коже, ан-
тибактериальное действие и прочие блага.

Укололся – 
и пошел

И взрослые, и дети не любят уколы. 
Облегчить всем жизнь, сделав уколы 
безболезненными, обещает изобрета-
тель из Великобритании Оливер Блэк-
велл. Его решение – правильная игла 
для медицинского шприца с обезболи-
вающим эффектом.

Оливер разработал шприц с двойным 
действием и двумя иглами. Первая иголка, 
тонкая, как волос, служит для введения под 
кожу капли обезболивающего вещества и 
локальной анестезии места укола. Следом за 
ней в кожу проникает вторая игла, более тол-
стая. По этой, также полой внутри, игле в орга-
низм доставляется основной лекарственный 
препарат. Так как место укола уже подготовле-
но первой иголкой, то пациенту обещан мини-
мальный дискомфорт от инъекции.

Автор ожидает, что его иголка с обез-
боливающим понравится врачам и пациен-
там и проводит сейчас испытания шприца 
без боли.

Оливер Блэквелл по образованию про-
мышленный дизайнер. Круг его интересов 
широк – от проектирования сельхозмашин 
до медицинских устройств. К счастью, ува-
жаемый изобретатель и победитель кон-
курса «Дизайнер года – 2009» не полагает-
ся только на свой свежий взгляд на пробле-
му, но и советуется с экспертами. В случае с 
уколами без боли его соавторы – професси-
ональные врачи.

Расширяющиеся технические воз-
можности влияют не только на реа-
лии нашей жизни, но и на отражение 
их в искусстве. Наиболее ярко эта 
тенденция проявилась в видеоарте.

Жанр видеоарта возник как 
альтернатива коммерческому те-
левидению в странах Западной 
Европы и Америки в 60-70-е годы 
ушедшего столетия. Его осново-
положником считается Нам Джун 
Пайк, родившийся в Корее, полу-
чивший образование в Токийском 
и Мюнхенском университетах, с 
1964 года переселившийся в Аме-
рику. Будучи владельцем одной из 
первых портативных видеокамер, 
он отснял визит папы римского в 
Нью-Йорк и в тот же день проде-
монстрировал видеозапись в од-
ном из нью-йоркских кафе. Этот 
день принят точкой отсчета виде-
оэкспериментов над формой изо-
бражения, присутствием в нём 
случайных и намеренно вплетён-
ных элементов действительности.

Позднее Пайк приобретает 
известность, соединив собствен-
ные экспериментальные фильмы 
с «видеоскульптурой»: экраны, 
вмонтированные в скульптуры, 
демонстрировали зрителю рит-
мически скомпонованные видео-
программы, превращающиеся в 
сложные аудиовизуальные сим-
фонии. Кстати, с первых этапов 
развития видеоарта электронная 
музыка становится его неотъем-
лемой составляющей.

В начале 70-х ручные видео-
камеры появляются в Европе, и 
художники принимаются снимать 
короткие видеофильмы, пароди-
рующие приёмы коммерческого 
телевидения и массовой культу-
ры. Например, в перфомансе «Ме-
диа-бум» (1972) был сложен шта-
бель из телевизоров, в который 
врезался «кадиллак» с установ-
ленной на нём видеокамерой.

В России видеоарт по-насто-
ящему актуальным становится 
лишь к концу 90-х, причем в нача-
ле только на московских и петер-
бургских выставочных площадках. 
Лишь в 2000-е он приходит в про-
винцию. Вообще, история россий-
ского видеоарта, в которую во-
шли имена Сергея Шутова, Арис-
тарха Чернышова и Владислава 
Ефимова, Виктора Алимпиева, 
изучена мало, хотя насчитывает 
уже двадцать с лишним лет.

Собрать и систематизировать 
произведения российского видео-
арта, организовать выставки и по-
казы сформированных коллек-
ций – задача не из лёгких, и эту 
миссию взяли на себя МедиаАрт-
Лаборатория, Московский музей 
современного искусства, Госу-
дарственный Центр современно-
го искусства, имеющий филиалы 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге и Нижнем Новгороде. 
Сегодня эстафету приняли про-
винциальные музеи с отделами 
новейших течений и частные кол-
лекционеры.

В настоящее время в видео-
арте выделяют три основных на-
правления:

документальное – в его осно-
ве лежит видеосъемка акции или 
перфоманса, задача видеохудож-
ника заключается в способе обра-
ботки и подачи отснятого мате-
риала, создании аудиовизуальной 
аранжировки;

визуальное – имеющее аван-
гардно-живописную основу: объ-
ектом творчества является син-
тезированное изображение на 

экране, а также его динамика (на-
пример, развитие абстрактной 
мультипликации);

концептуальное – в основе ко-
торого лежит концепция худож-
ника, которая сосредотачивает 
зрителя на переосмыслении, а не 
на его эмоционально-чувственной 
стороне.

Видеоарт как жанр, безуслов-
но, имеет свои особенности, одна 
из них – взаимодействие произ-
ведения со зрителем. Ведь если 
картина может храниться в ма-
стерской художника несколько 
лет в ожидании своего зрителя, 
то видеофильм, как жанр акту-
ального искусства, требует оцен-
ки «здесь и сейчас». Особенность 
жанра благоприятно влияет на 
его судьбу – число и масштабы 
культурных форумов, включаю-
щих в программу видеоарт, в Рос-
сии ежегодно растёт. На откры-
тых площадках Москвы ежегодно 
проводится уличный фестиваль 
видеоарта «Пусто», проецирую-
щий видеоизображения прямо на 
городские стены. За пределами 
столицы громко заявила о себе 
масштабная выставка видеоарта 
«Видение», открывшаяся в Пер-
ми и перемещавшаяся по горо-
дам. Саратовский Радищевский 
музей, к сожалению, не обладает 
особыми техническими возмож-
ностями, тем не менее, здесь год 
назад стартовал проект «Видеоок-
на». Цикл видеоарта представляет 

зрителю творчество саратовских 
художников.

В марте 2012 года здесь 
прошла выставка видеоарта Ев-
гения Солодкого «За гранью об-
ыденного», созданного им в конце 
90-х – начале 2000-х. В коллек-
ции были представлены его арт-
фильмы «Империя Кружек», за-

служивший приз кинофестиваля 
«Саратовские cтрадания», «Grosse 
Motoren» – мощный и дорогой 
перфоманс, необычность идеи 
которого заставила руководство 
BMW отказаться от соблюдения 
корпоративного стиля, «BOCR» 
– клип об акциях и перфомансах 
предыдущих лет,

«Последствия Открытых Про-
странств» – игра в легенду о том, 
что соляное озеро Эльтон исполь-
зовалось скифами для мумифи-
цирования трупов. Кстати, по-
следний фильм, монтировавший-
ся около 10 лет, получил гран-при 
фестиваля «Синемуха».

– Видеоартом я увлекся во 
время поездки в Германию в се-
редине 90-х, – говорит Евгений. – 
Если у нас в то время только узна-
вали об этом жанре, там видеоарт 
был привычным явлением.

Сам Солодкий видеоартом 
свои произведения не считает: 
«Видеоарт – это пятна, меняющи-
еся картинки, скорее, это абстрак-
тные вещи. Но вообще я худож-
ник, а не искусствовед. Моя за-
дача – придумывать, создавать». 
Если говорить о технологии, то 
сегодня Евгению ближе мульти-
пликация, а точнее, синтез видео, 
медиатехнологий с мультиплика-
цией. Тем не менее, он признает, 
что за видеоартом и смежными 
направлениями – будущее, благо-
даря возможностям, которые даёт 
интернет.

11 апреля в Радищевском му-
зее открылась выставка видеоар-
та «Сияющая тьма» группы Volga 
Drive. На выставке представлены 
флэш-анимация и медиаколлажи. 
В примитивистской манере ани-
мационных работ ощущается вли-
яние Митьков, а музыка Бориса 
Гребенщикова, которую художни-
ки выбрали в качестве саундтре-
ка, придает произведениям еще 
большую наивность. Обитатели 
иных пространств – смурные анге-
лы, милые черти, музы и светляч-
ки – наполняют банальный мир 
реальности чудесами. Окунуться в 
эти пространства, где смешивается 
тьма и сияние, приглашает видео-
инсталляция «Тайная жизнь углов». 
Совсем другими по характеру 
стали медиаколлажи 2011 года. 
«Нужно быть добрей!» – отчетливо 
призывают художники, иначе все-
ленная погрузится в хаос.

 Юлия СЕРГЕЕВА

Елена ДОРОГИНА, заведующая отделом русского 
искусства ХХ – нач.ХХI века Радищевского музея:
– Без сомнения, за медиатехнологиями – будущее. И не только для профессио-
нальных художников – все, у кого есть собственный взгляд на мир, имеют воз-
можность выразить его с помощью видео. Наш музей стремится к формированию 
собственной коллекции видеоарта, без которого невозможно отражать тенденции 
развития актуального искусства. Запланирован масштабный проект «Искусство ХХ 
– ХХI века в развитии», который будет проходить на двух взаимодействующих пло-
щадках – в корпусе музея на Первомайской и в Энгельсской картинной галерее. 
Конечно, для достойного экспонирования видеоарта музею потребуются и боль-
шие экраны, и необходимое оборудование – на всё это сделаны заявки. С их вы-
полнением у музея появится возможность проведения долгожданного фестиваля 
видеоарта в Саратове.

Александр ГНУТОВ, группа Volga Drive:
– К сожалению, лучший фестиваль «ПУСТО», проходящий на улицах Москвы, се-
годня прекратил свое существование, хотя организаторы обещают подумать над 
возрождением этого прелестного мероприятия. Мне кажется, что видео, как ин-
струмент в руках современного художника, свои функции полностью выполнило 
и никакого потенциала к развитию на сегодняшний день не имеет. Это не мешает 
некоторым художникам создавать шедевры, обращаясь к видеоарту, но это исклю-
чение из правил. Скорее видео выступает некой альтернативой высокобюджетному 
кинопроизводству, так как позволяет делать «фильмы» в домашних условиях с 
копеечным бюджетом.

Видеоокна
Как медиатехнологии меняют искусство


